OPINIONES DE LA IGLESIA DE AMERICA ANTE LA CONFERENCIA DE MEDELLIN

Para explicarse las reacciones y el resultado final de las jornadas de la II Conferencia Episcopal de Latino América, vendrá bien conocer la disposición en que se encontraban las autoridades eclesiásticas que concurrieron a ella respecto al documento de base.

Opiniones desfavorables.

Entre los Obispos que manifestaron su disconformidad se encuentra en primer lugar Mons. Muñoz Duque, Administrador Apostólico de Bogotá. Según él refleja una visión demasiado negativa de la situación y presenta de un modo peligroso el problema de la violencia, sin tener en cuenta las prevenciones repetidas por el Papa respecto a los riesgos que entrañaría una insurrección de carácter revolucionario.

A comienzos de Agosto apareció en la prensa colombiana un comentario firmado por "Calibán" que acusaba a los autores de este documento de "incitar a la lucha de clases" y de hacer de la Iglesia la "promotora de seudo-revoluciones".

Ante estas críticas el Arzobispo de Medellín Mons. Botero Salazar dijo en una conferencia de prensa:

"Es natural que este documento tenga un carácter negativo. Lo mismo pasa con el diagnóstico de un buen médico sobre un enfermo. Atendemos simplemente a los defectos, a los puntos flojos, para remediarlos. Por esto se ataca al documento: porque ha puesto el dedo en la llaga. De aquí que moleste a algunos. Pero no deja de ser buena señal".

"Por algo se ha dicho que la segunda Conferencia general del Episcopado latinoamericano iba a ser como un segundo pentecostés para nuestra Iglesia. Pentecostés fué como una explosión. Las puertas y el techo de la casa donde se hallaban los apóstoles retembló como si se viniera abajo, pero a continuación el Espíritu Santo vino y comunicó a todos su ardor. Y bien sabemos lo que éstos hicieron. Algo parecido va a suceder entre nosotros".

"Uno de los objetivos de la Segunda Conferencia consiste precisamente en despertar las conciencias dormidas. Porque en América Latina las conciencias están adormecidas, sobre todo las de aquellos que poseen más bienes, de los más favorecidos por la fortuna...".

Mons. Vilela Brandao, Obispo de Teresina (Brasil) y Presidente del CELAM, hubo de defender el documento de base contra las críticas suscitadas. Reconoce que es "cáustico y que puede provocar inquietudes, pero la confianza excesiva puede dar una idea falsa de la realidad de este continente

y ello nos parece mucho más peligroso".

La Iglesia, añadió, está en la obligación de exponer "la dura, la terrible, la cruel realidad de este continente, que constituye un desafío a los gobiernos, a la Iglesia Católica y al hombre latinoamericano".

Con esta actitud de Mons. Muñoz Duque coinciden la de los Obispos de Argentina.

Según el semanario "Primera Plana", la mayoría de los Obispos de este país —y de sus delegados de Medellín— juzgan "muy avanzados, negativos y poco eclesiásticos" los argumentos del documento de base. Además, las tres cuartas partes de estos Obispos compartían la opinión atribuida por "Primera Plana" a Mons. Muñoz Vega, Arzobispo de Quito (Ecuador) y primer Vicepresidente del CELAM: "el peligro de divisiones en el interior de la Iglesia es inminente".

En cambio el Episcopado de este país adoptó una posición muy clara en favor de los cambios radicales de estructuras. El Episcopado boliviano preparó también para Medellín un estudio muy semejante al documento de base; y tres Obispos venezolanos manifestaron también su apoyo incondicional al documento de base.

LA JOYA

OPTICA

RELOJERIA

JOYERIA

R. LIEBE & CIA.

4ª Av. Norte Nº 113.

Teléfonos:

21-33-88; 21-31-24 y 21-31-89

San Salvador

CUADERNOS ESCOLARES

"EL QUIJOTE"

Amigo inseparable del estudiante desde hace más de veinticinco años

LIBRERIA - PAPELERIA

"LA IBERICA"

Ansovino Pascual S. e hijos Co.

1ª Calle Ote. Nº 115. Teléfono 21-40-20. SAN SALVADOR.

VALLDEPERAS

Taller de Escultura y Pintura, Especialidad en la hechura de imágenes de Madera. Dorado en Altares.

4ª Calle Oriente Nº 803. San Salvador, El Salvador.

Calle Siriaco López Nº 2-3, Santa Tecla.

Controversia en el Brasil.

El choque de opiniones se ha manifestado más vigorosamente en el Brasil, como lo atestiguan los incidentes ocurridos en la novera Asamblea de la Conferencia Episcopal, de fines de junio pasado.

Durante esta asamblea los Obispos recibieron dos manifiestos firmados el uno por 350 sacerdoy el otro por 110 en los que pedían reformas radicales y urgentes en la Iglesia.

Durante una conferencia de prensa Mons. Fragoso, Obispo de Crateus, abogó por una revolución social como condición para el desarrollo. Dom Helder Cámara y 32 Obispos más han fundado un "movimiento de presión moral y liberadora" para llevar a cabo esta revolución social en la noviolencia. Mons. Padim, Obispo de Lorena, presentó un informe en el que la doctrina de "seguridad nacional" del Gobierno brasileño se comparaba a la de la Alemania nazi.

Pero al mismo tiempo tres Obispos: Almeida Moraes (de Niteroi), Proenca Sigaud (de Diamantina) y Castro Mayer (Campos) firmaban una violenta protesta contra el P. Comblin, y contra el informe que había redactado para Dom Helder en orden a la asamblea de Medellín.

Más tarde doce Obispos, incluidos los tres anteriores, dirigían una carta al Presidente Costa e Silva para denunciar a la minoría activa que pretende imponer sus puntos de vista.

Más tarde aún, hacia mediados de Agosto, Mons. de Proenca Sigaud afirmaba en una declaración a la prensa: "La infiltración comunista es tan visible que solamente el deseo de preservar un aspecto de la vida católica o de no desorientar a los fieles, puede explicar un hecho que los sacerdotes y los Obispos niegan". Hay que sospechar que probablemente

los comunistas se han infiltrado en los seminarios, y después "se han formado dentro de la jerarquía clerical"...

Este grupo de Obispos está apoyado vigorosamente por la "Sociedad brasileña para la Defensa de la Tradición, de la Familia y de la Propiedad". Este organismo recogió firmas, poco después de la Conferencia Episcopal, para enviar una carta al Papa en la que se denuncia la infiltración comunista en la Iglesia.

Cartas semejantes fueron enviadas al Papa por las filiales de este movimiento en Argentina y en Chile.

El problema de la violencia.

Uno de los problemas ante el cual hay mayor división en el Brasil, como también en otras partes, es el de la violencia. Ya hemos citado al Administrador Anostólico de Bogotá, el cual lamenta la manera "peligrosa" de tratar este tema en el documento de base de Medellín.

Más de 800 sacerdotes de Argentina, Uruguay, Brasil, Bolivia y otros países, han dirigido una carta sobre este tema a la Asamblea de Obispos del Continente.

Piden en esencia estas cuatro cosas:

"1.—Que en la consideración del problema de la violencia en América Latina se evite por todos los medios el comparar o confundir la violencia injusta de los opresores que sostienen este "nefasto sistema" con la justa violencia de los oprimidos, los cuales se ven obligados a recurrir a ella para realizar su liberación".

"2.—Que se denuncie claramente y sin ambages el estado de violencia en el que los poderosos —personas, grupos o naciones han sometido durante siglos enteros a los pueblos de nuestro continente. Que se proclame el derecho de estos pueblos a su legítima defensa". "3.—Que se exhorte con claridad y firmeza a los cristianos del continente a optar en favor de todo aquello que contribuya a una liberación real del hombre latinoamericano y a la instauración de una sociedad más justa y fraterna, en estrecha colaboración con todos los hombres de buena voluntad".

"4.—Que se conceda a estos cristianos un amplio margen de libertad en la elección de los medios que consideran más aptos para obtener esta liberación y construír esta sociedad".

Las mismas peticiones, especialmente la última, se hallan también en una larga carta abierta dirigida al Papa (al que llaman "hermano Pablo") por la "Confederación Latino - Americana de Sindicatos Cristianos" (CLASC).

En su última declaración en favor de la reforma de estructuras, los Obispos del Ecuador afirman que la imposibilidad de salir del subdesarrollo dentro del actual sistema crea en el país una inevitable situación de violencia.

En el estudio preparado para Medellín, los Obispos bolivianos explican el desarrollo de la violencia entre los más pobres a causa de la miseria.

En su conferencia de prensa en Río de Janeiro, **Dom Fragoso** (Brasil) opinó que los sacerdotes no deben irse a las guerrillas, pero que él no condenaría a los que lo hagan después de haber renunciado al ejercicio de su ministerio.

Mons. Quarracino, nuevo Obispo de Avellaneda (Argentina), dijo el 8 de Agosto en una conferencia de prensa que la actitud de la Iglesia con respecto a la violencia "depende de las circunstancias y del lugar": "Antes de condenar la violencia hay que pesar cuidadosamente los factores que la producen".

Existe una amplia corriente de opinión que parece inclinada a pensar que una simple condena de la violencia no sería una so-

lución adecuada a los problemas planteados por la situación actual.

Con todo, es claro, al menos entre los Obispos, la urgencia de remover la alternativa creada por estos términos de resignación o insurrección violenta.

Este es el sentido del "movimiento de presión moral y liberadora" que ha lanzado Dom Helder y 32 Obispos brasileños y que debe entrar en acción en este mes de octubre.

En este movimiento, llamado a extenderse a todo el continente, explica Dom Helder: "Debemos organizarnos para ejercitar una presión moral liberadora que esté en armonía con los principios de los derechos del hombre promulgados por las Naciones Unidas. Tiende a eliminar todo servilismo y a movilizar a la opinión pública para ayudar a las masas a que se constituyan en un verdadero pueblo y puedan defender su derecho a una vida libre y a la seguridad social".

La elección de el medio no violento se basa, según Dom Helder, en consideraciones estratégicas entre otras; "Cualquier guerra de liberación que pudiera estallar, en cualquier lugar de América Latina, sería aplastada inmediatamente por las fuerzas imperialistas... Y nos encontraríamos transformados en un Vietnam gigantesco".

La ocupación de la Catedral de Santiago de Chile.

Otro acontecimiento, producido quince días antes de la Asamblea de Medellín, puede significar también la impaciencia de una fracción activa de opinión de la Iglesia de Chile.

Durante todo el domingo, 11 de Agosto, unos doscientos fieles pertenecientes al movimiento "Iglesia joven" se mantuvieron ocupando la Catedral. Celebraron en ella la Eucaristía, después de una conferencia de prensa, Solamente

AVIA -

AGENCIA DE VIAJES APOSTOLO

Tels.: 21-7314; 21-5245 y 21-9944.

Calle Arce 1268, San Salvador.

ARREGLO DE VIAJES INDIVIDUALES Y EN GRUPOS A TODOS LOS CONTINENTES.

A C E C DE CENTRO AMERICA

Edificio Comercial 524

Teléfono 21-64-17

Todos tipos de

materiales eléctricos

tipo industrial.

Presupuestos e

instalaciones.

SAN SALVADOR

EL SALVADOR, C. A.

a la noche abandonaron el lugar, tal como lo habían anunciado.

El Cardenal Silva Henríquez se hallaba ausente. Al día siguiente suspendió al grupo de sacerdotes (unos 7 ó 9) que habían participado en "este acto el más triste de la historia de la Iglesia en Chile". Algunos días más tarde retiró la suspensión, cuando dichos sacerdotes manifestaron su senti-

REGALOS DE BODA,

lo más nuevo y elegante
a precios razonables
los encontrará en

PARIS VOLCAN

San Salvador.

FERRETERIA Y ABARROTERIA

VIDRI DUCH & CIA.

Teléfonos: 21-52-80 y 21-52-81 San Salvador.

LIBRERIA CERVANTES

4* Av. Sur Nº 110.

Extenso surtido de Estampas, Rosarios y Libros. Regalos:

Todos a precios económicos.

Prontitud de servicio.

Teléfono 21-41-22.

San Salvador.

miento de haber disgustado al Cardenal

Los manifestantes del 11 de Agosto explicaron la significación de su actitud en un manifiesto que apareció el día 13 en el periódico comunista "El Siglo", bajo el título: "La estructura eclesiástica impide el compromiso con el pueblo y con su lucha". Este escrito denuncia "la estructura de poder, de dominación y de riqueza en que se ejercita con frecuencia la acción de la Iglesia, así como la mentalidad y las organizaciones que condicionan y adulteran el trabajo de la jerarquía eclesiástica".

Abogan por una estructura evangélica, una Iglesia pobre, libre, abierta al hombre. El Congreso Eucarístico, el viaje del Papa, las buenas palabras que quedan en palabras, el contacto entre la Iglesia institucional y los ricos poderosos, la fuerza que se hace a las conciencias en la Iglesia, la condición de los sacerdotes, etc., son juzgados abiertamente.

Dicen que muchos hombres sinceros se alejan de la Iglesia y otros no se sienten representados en la estructura eclesiástica, constituyendo una Iglesia del silencio.

"La conciencia de unidad es la que nos impulsa a hablar. No queremos que haya dos Iglesias que coexisten y se ignoran en la práctica".

Otras opiniones de laicos.

Estas denuncias hechas por grupos de sacerdotes o de laicos parecen haberse multiplicado en diversos países de América Latina.

En Puerto Rico los laicos de tres de las cuatro Diócesis pidieron recientemente una participación real y orgánica de los mismos en las decisiones de la Iglesia que traten de ellos. A fin de Julio los representantes de cuatro millones de laicos agrupados en 48 organizaciones de México se pronunciaron en favor de una reforma de las estructuras de autoridad de la Iglesia actual. "El estilo ordinario de la vida católica no deja mucho lugar a la honestidad, a la crítica y a la discusión abierta y pública".

En su carta abierta dirigida al Papa (y que ya hemos citado) la CI.ASC denuncia el paternalismo que sigue reinando en la Iglesia y muestra desconfianza y escepticismo con respecto a la Asamblea de Medellín, a la que se negó su acceso porque eran "agentes portadores de conflictos".

No bastan las palabras.

Cuatro Obispos y 45 sacerdotes de la región minera de Bolivia consideran que las buenas palabras no bastan.

Hace unos meses que establecieron un acuerdo con el Gobierno para asegurar a los mineros sus derechos, sustituyéndose a los sindicatos rechazados por el Estado.

En el manifiesto publicado por ellos se comprometen a luchar contra la injusticia y dar así un "testimonio personal y comunitario en servicio de todos nuestros hermanos".

Entre los participantes en la reunión de Potosí uno de ellos resultó arrestado, el P. Leclerc, párroco de una parroquia minera. También en el Brasil el P. Wauthiers del equipo del P. Loew, cerca de San Pablo, fue también arrestado por "haber incitado a los huelguistas a oponerse por la fuerza a la ocupación del sindicato de la metalurgia".

Estos testimonios confirman la decisión de muchos sacerdotes de llegar a aceptar el sufrir persecución, si desean realizar una labor seria en favor de los oprimidos.